



Palabra de Hannah Arendt Ser o no periodista en la era punto cero

Teresa Gutiérrez de Cabiedes

Encuentro. Madrid (2015). 153 págs.
12 € (papel) / 9,99 € (digital).

La vocación periodística de H. Arendt nació de su vocación filosófica: la necesidad de comprender el mundo –con todo lo que conlleva esta palabra para una judía que logró escapar de la Alemania nazi– estilizó sus dotes de reportera y agudizó su mirada y su capacidad expresiva. Gutiérrez de Cabiedes aprovecha en este libro, que simula un intercambio epistolar entre tía y sobrina, la veta periodística de Arendt para recuperar el oficio periodístico e identificar los desafíos que tiene que afrontar en la actualidad.

El famoso reportaje que Arendt escribió para *The New Yorker* sobre el juicio a Eichmann es el modelo utilizado por la autora para exponer las trazas de un trabajo periodístico profundo, agudo y atractivo para cualquier lector. Porque el periodismo por el que se aboga no es la incesante transmisión de información que hoy nos indigesta ni la vehemencia ideológi-

ca que satura las tertulias, sino el noble oficio que busca “comprender” y “hacer comprender” lo que ocurre, a pesar de lo hiriente o lo doloroso que pudiera resultar.

Gutiérrez de Cabiedes, como Arendt, está convencida de que el periodista es hoy uno de los principales creadores de cultura. Y que las amenazas de lo dogmático y la guadaña de la censura perviven incluso con mayor tenacidad en sociedades democráticas y libres, por lo que la labor de periodistas valientes, formados, profundos y críticos es, en la actualidad, más indispensable que nunca.

Si fueran así las cosas, la línea que separa al periodismo de la filosofía estaría llamada a diluirse con el paso del tiempo, como sucedió en Arendt. Saber mirar, saber escuchar, saber pensar y saber expresarse son, en realidad, los útiles indispensables tanto del filósofo como del periodista. En esa simbiosis, el periodismo podría elevarse y facilitar que los hombres entendieran el mundo; y la filosofía se liberaría de la carga que supone la especialización y se implicaría con mayor atención en problemas vitales. **Josemaría Carabante.**